
 

 
 
 
 
 
 

 
 

 
Informe del Comité de Proyectos sobre la 
reunión celebrada el 29 de septiembre de 2011
 

 
 
 
 
 
1. El Comité de Proyectos, presidido por el Embajador José Ángel López Camposeco, de 

Guatemala, se reunió en Londres el 29 de septiembre de 2011 por segunda vez a tenor del 

Acuerdo Internacional del Café de 2007. 

 

Tema 1:    Orden del Día provisional 

 

2.  El Comité aprobó el Orden del Día provisional que figura en el documento PJ‐11/11 

Rev. 2. 

 

Tema 2:    Proyectos de desarrollo cafetero 

 

Tema 2.1:    Proyectos que están siendo examinados por la OIC 

 

3.  La Oficial de Proyectos presentó el documento PJ‐16/11 en el que figura el  informe 

del  Subcomité  Virtual  de  Revisión  acerca  de  una  propuesta  revisada  que  figura  en  el 

documento  PJ‐3/11  Rev.  1  titulada  “Adaptación  al  cambio  climático  en  tres  países  de  la 

región de PROMECAFÉ (Guatemala, Honduras y Costa Rica)”.  El Subcomité había examinado 

esta propuesta por  segunda  vez  y  hubo división  en  el  Subcomité  entre  si  recomendar  la 

propuesta para aprobación o revisión.   Tras confirmación de que  los proponentes tendrían 

en cuenta las observaciones formuladas por el Subcomité tales como cuestiones relativas al 

componente  socio‐económico,  la  calidad  y  otras,  el  Comité  de  Proyectos  decidió 

recomendar que el Consejo aprobase el proyecto para presentación al FCPB. 

 

4.  El Comité tomó nota también de que Yemen había presentado una propuesta para 

los Servicios de preparación de proyectos  titulada  “Mejora de  la productividad del  sector 

cafetero”.   Un mandato había sido preparado por  la OIC, para  los Servicios de preparación 
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de  proyectos,  a  solicitud  del  FCPB,  y  se  estaba  a  la  espera  de  la  respuesta.    Se  habían 

recibido  otras  dos  nuevas  propuestas  que  serían  examinadas  en  marzo  de  2012:  

“Mecanismos financieros para  la producción sostenible de café” presentada por Cenicafé y 

“Aportación sostenible de crédito para financiar el tramo final de producción de las cadenas 

de valor cafeteras en Kenya, Tanzania y Uganda”, presentada por Uganda. 

 

Tema 2.2:  Proyectos que están siendo examinados por el  

  Fondo Común para los Productos Básicos (FCPB) 

 

5.  El Director Ejecutivo en funciones presentó el documento PJ‐12/11 en el que figura 

un  informe  sobre  los  avances  de  los  proyectos  y  dijo  que  la OIC  había  presentado  tres 

propuestas para examen por el Comité de evaluación de proyectos y el Comité Consultivo 

del FCPB en julio de 2011. 

 

Rehabilitación  cuantitativa  y  cualitativa  del  sector  cafetero  con  el  fin  de  mejorar  las 

condiciones de vida de los caficultores afectados y desplazados por la guerra en la República 

Democrática del Congo 

 

6.  El  propósito  de  este  proyecto  es  el  de  rehabilitar  el  sector  cafetero mediante  la 

creación  de  centros  de  propagación  y  distribución,  el  establecimiento  de  equipos  de 

extensión  y  apoyo,  y  el  poner  a  disposición  de  los  agricultores  esquejes  de  alto 

comportamiento,  insumos  esenciales  y  orientación  idónea.    El  costo  total  es  de 

US$2.637.540.    El  Comité  Consultivo  había  aprobado  esta  propuesta  en  principio  y  sería 

examinada por la Junta Ejecutiva del FCPB en octubre de 2011.   

 

Aumento  de  la  seguridad  de  ingresos  de  los  caficultores  en  pequeña  escala  de Malawi  y 

Tanzania mediante la diversificación sostenible de los productos básicos 

 

7.  El Comité Consultivo había acordado que esta propuesta fuese revisada más a fondo 

y examinada en una reunión futura.  El proponente había sido informado y se está a espera 

de la propuesta revisada. 

 

Estudio de  la  sostenibilidad de  la cadena de oferta de  café en el marco de  la adaptación y 

mitigación del cambio climático usando la evaluación del ciclo vital (LCA) 

 

8.  El  Comité  Consultivo  había  decidido  que  esta  propuesta  no  era  apropiada  para 

financiación del  FCPB.    La  Secretaría estaba  tratando de  identificar  fuentes  alternativas de 

financiación.   Como  se  indicó  en  la  reunión  anterior del Comité de Proyectos, Colombia  y 

Brasil han manifestado su interés en participar en la elaboración de este proyecto.   
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9.  Un cuarto proyecto titulado “Mejora del potencial de la producción de café gourmet 

Robusta en Uganda, Tanzania y Angola” fue revisado teniendo en cuenta las sugerencias del 

Comité de evaluación de proyectos del FCPB en noviembre de 2010 y  será presentado al 

FCPB  para  examen  en  enero  de  2012.    El  Comité  tomó  nota  de  esta  información  y  del 

documento PJ‐12/11. 

 

10.  Con respecto a otros proyectos que están siendo examinados por el FCPB, el Comité 

tomó  nota  de  que  la  propuesta  “Aplicación  de modelo  de  control  de  plagas  y  buenas 

prácticas  agrícolas en distintas  zonas productoras de  café de  Indonesia” era un proyecto 

importante  para  Indonesia.    El  Fondo  había  indicado  que  las  instituciones  nacionales  de 

Indonesia tendrían que tomar la iniciativa en las funciones de financiación y operación, que 

la experiencia del proyecto concluido sobre  la broca del fruto del café debería tomarse en 

cuenta y que se precisaría una contribución mayor de Indonesia. 

 

11.  Por  lo que  respecta  al  “Estudio del potencial para establecer Bolsas de productos 

básicos  y  otras  formas  de  mercado  en  África  Occidental”,  el  Fondo  había  llegado  a  la 

conclusión  de  que  había  financiado  un  estudio  similar  en  África  Oriental  y  que  las 

experiencias de ese proyecto podrían transferirse a esta propuesta. 

 

12.  El  Comité  tomó  nota  de  que  se  alentaba  a  los  representantes  de  los  países 

participantes de estos dos proyectos a que se reuniesen con el representante del FCPB el 

29  o 30 de septiembre para aclarar  los requerimientos del Fondo y  las contribuciones que 

podrían estar disponibles para esos proyectos.   

 

13.  Con respecto al proyecto de renovar la colección internacional de café de CATIE, que 

era de gran  importancia para  la  sostenibilidad  futura del  sector cafetero, el Comité  tomó 

nota  de  que  el  Fondo  consideraba  que,  si  bien  la  biodiversidad  era muy  importante,  la 

conservación de variedades genéticas e  iniciativas  similares eran  cuestiones a  largo plazo 

que deberían ser llevadas a cabo por los Gobiernos de los países.  Se invitó al representante 

de PROMECAFÉ, Sr. Ronald Peters, a que  tratase de maneras de  financiar esta propuesta 

con el representante del FCPB durante estas reuniones.  Por último, el Comité tomó nota de 

que  las propuestas de proyecto nuevas y revisadas presentadas para examen en marzo de 

2012 deberían estar en la OIC a más tardar el 16 de diciembre de 2011. 

 

Tema 2.3:    Proyectos que ya han sido aprobados por el FCPB 

 

14.  El Director Ejecutivo en funciones presentó el documento PJ‐13/11 en el que figura un 

informe sobre los avances realizados en la ejecución de los proyectos aprobados por el FCPB.  

Dijo que había representado a la OIC en la 4ª Conferencia de las Naciones Unidas sobre los 

países menos adelantados  (PMA) que tuvo  lugar en Estambul  (Turquía) en mayo de 2011, 
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donde pronunció un discurso en el evento especial sobre “Impacto de la crisis económica y 

financiera en los países menos adelantados dependientes de los productos básicos:  Trazado 

del  riesgo  a  la  volatilidad  del mercado  y  creación  de  capacidad  de  resistencia  a  futuras 

crisis”.  Puede encontrarse el texto de su discurso en el sitio en Internet de la OIC. 

 

15.  Con  respecto  al  proyecto  titulado  “Acceso  a  financiación  para  el  desarrollo  de 

cultivos de diversificación en zonas cafetaleras:  Burundi y Côte d’Ivoire”, que estaba en su 

último año, tuvo lugar en Burundi en agosto de 2011 una reunión de trabajo para tratar del 

futuro.  Tendría lugar esta semana una reunión con el FCPB y el asesor técnico principal del 

proyecto para tratar de la petición del Gobierno de Burundi de que se continúe ejecutando 

el proyecto en 2012.  

 

16.  Con  respecto  al  “Proyecto  piloto  de  transformación  de  plantaciones  de  café 

desatendidas  de Angola  en  pequeñas  explotaciones  familiares”,  una misión  de  supervisión 

tuvo lugar en mayo de 2011 y el proyecto ha sido prorrogado por dos años más, hasta 2013.  

Con  respecto  al  proyecto  “Reconversión  de  pequeñas  fincas  cafetaleras  en  unidades 

familiares agrícolas autosostenibles en Ecuador”, en agosto de 2011 tuvo lugar una reunión 

de  trabajo  con  fines  de  difusión  en  Guatemala,  a  la  que  asistieron  representantes  de 

Guatemala y Honduras.  En el caso del proyecto “Aumento de la resistencia de la producción 

de café a  la roya y a otras enfermedades en  la India y en cuatro países africanos”, en  julio 

de  2011  tuvo  lugar  en  Kenya  y  en  Zimbabwe  una  evaluación  de mitad  de  período  y  a 

continuación una reunión de trabajo para difundir los resultados del proyecto.  Finalmente, 

el proyecto “Plan sostenible de garantía de crédito para promover la ampliación de mejores 

prácticas de beneficio del café en Etiopía y Rwanda”  fue puesto en marcha en agosto de 

2011 en Etiopía, y una misión para supervisar el proyecto “Programa de empresas cafeteras 

competitivas para Guatemala y  Jamaica”  tuvo  lugar en Guatemala en agosto de 2011.   La 

ejecución  está  procediendo  bien,  aunque  el  componente  de  préstamo  está  aún  siendo 

negociado  entre  el  FCPB  y  los  posibles  prestatarios.    El  Comité  tomó  nota  de  esta 

información y del documento PJ‐13/11. 

 

17.  Con  respecto  al  proyecto  “Gestión  del  riesgo  de  los  precios  del  café  en  África 

Oriental y Meridional”, que había sido aprobado por el Fondo en 2001, pero no había sido 

ejecutado  todavía,  el  Comité  tomó  nota  de  que  los  representantes  de  los  países 

participantes,  el  FCPB  y  la  OIC,  se  reunirían  el  29  o  30  de  septiembre,  para  tratar  del 

proyecto y examinar aspectos que tenían que ser complementados. 

 

Tema 3:    Procedimiento para la presentación y revisión de proyectos 

 

18.  La Oficial de Proyectos dijo que en marzo de 2011 el Comité había recomendado que 

el  Subcomité Virtual de Revisión  funcionase hasta  septiembre de 2011  y había pedido  al 
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Director  Ejecutivo  en  funciones  que  examinase  mecanismos  para  revisar  proyectos  y 

presentase propuestas en  cuanto a  la  revisión  técnica en el  futuro de  los proyectos para 

examen  en  su  próxima  reunión.    Presentó  el  documento  PJ‐17/11,  en  el  que  figura  un 

documento provisional para evaluar proyectos, y el documento PJ‐15/11”, en el que figura 

un proyecto de decisión en virtud de  la cual se prorrogaría el mandato del Subcomité por 

otro periodo provisional, en caso de que el Comité de Proyectos necesitase más tiempo para 

pensar sobre los mecanismos de la futura revisión técnica de los proyectos. 

 

19.  El Comité tomó nota de esa información y también de que el Subcomité funcionaba 

bien y añadía valor a  la  labor de  la OIC.   Decidió  recomendar que el Consejo aprobase el 

documento  de  evaluación  provisional  que  figura  en  el  documento  PJ‐17/11  y  decidió 

también recomendar que el Subcomité siga funcionando durante otro período provisional. 

 

Tema 4:    Actividades relativas a proyectos a tenor del Acuerdo de 2007 

 

20.  El Comité  tomó nota de que el  Sr. Parvindar  Singh había hecho una presentación 

ante el Consejo el 28 de  septiembre de 2011  acerca de  la  futura  función  y mandato del 

Fondo.   El Fondo tenía una asignación de US$20 millones para 2013, que sería asignada a 

una serie de productos básicos y regiones, y no  tendría reservada una cantidad específica 

para el café. 

 

21.  La  Oficial  de  Proyectos  dijo  que  la  OIC  en  la  actualidad  tenía  19  propuestas  en 

tramitación e invitó al Comité a que sugiriese otras fuentes de financiación que pudiesen ser 

examinadas.  En las deliberaciones sobre este tema se sugirió que la Secretaría pensase en 

llevar a cabo un estudio sobre financiación futura.  La inversión del sector privado sería cada 

vez más importante y habría que someter a consideración los factores que podrían afectar a 

los productores,  los objetivos de  las distintas organizaciones de  financiación, y pensar en 

elaborar proyectos que tuviesen un impacto socioeconómico y pudiesen ser adaptados para 

satisfacer los criterios de esas organizaciones.  Los Gobiernos a menudo apoyaban iniciativas 

conjuntas del sector público y privado.   La Secretaría debería examinar eso y elaborar una 

estrategia para asegurar que se buscase acceso a las organizaciones idóneas y se entrase en 

contacto con las personas adecuadas.   

 

22.  La OIC  debería  identificar  fuentes  alternativas  de  financiación  para  los  proyectos, 

incluido el sector privado.   No obstante,  los Miembros de  la OIC deberían también estar al 

tanto de los debates sobre el futuro del FCPB no sólo para asegurarse de que se encontrase 

una  solución a  la  financiación  futura,  sino  también para asegurar  la existencia del Fondo.  

Dado que los Miembros de la OIC eran también miembros del FCPB, deberían comunicar la 

importancia de seguir financiando el FCPB dada su contribución a la solución de problemas 

con  respecto  a  los  productos  básicos  en  los  países  productores.    Con  respecto  a  la 
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financiación procedente del sector privado, se señaló que no era fácil desarrollar proyectos 

y  había  que  considerar  que  no  todos  los  países  tenían  la  pericia  técnica  para  preparar 

propuestas sin nombrar consultores, lo que aumentaba el costo de los proyectos. 

 
23.  El  Comité  tomó  nota  de  esa  información  y  también  de  que  se  invitaba  a  los 

Miembros  a  que  enviasen  por  escrito  a  la  Secretaría  sugerencias  concretas  acerca  de 

fuentes de financiación. 

 
Tema 5:    Proyectos cafeteros sostenibles 

 
24.  El Comité tomó nota de que el representante del servicio de  los productos básicos 

ecológicos del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) había hecho una 

presentación  ante  el Consejo  el  28 de  septiembre  sobre proyectos  cafeteros  sostenibles.  

Esta era una valiosa oportunidad para que  la OIC aumentase  la colaboración con el PNUD.  

Para  hacerlo,  la  Secretaría  precisaría  información  acerca  de  estrategias  nacionales  con 

respecto al sector cafetero en los países Miembros de la OIC.  Podría prestarse asistencia en 

la preparación de planes a los países que no tenían planes estratégicos. 

 
25.  El  Presidente  invitó  a  todos  los  Miembros  a  que  examinasen  las  actividades  y 

servicios que ofrecía el PNUD  y  a  que  informasen  a  la OIC de  los planes de desarrollo  y 

estrategia cafetera de sus países y de la sostenibilidad, a fin de que la OIC pudiese tratar con 

el PNUD la cuestión de una posible colaboración en el futuro. 

 
Tema 6:    Red Internacional del Genoma del Café (ICGN)  

 
26.  El  Comité  tomó  nota  de  que  en  noviembre  de  2010  la  OIC  había  distribuido  el 

documento  ED‐2105/10  en  el  que  se  pedía  a  los  Miembros  que,  en  consulta  con  las 

instituciones  de  investigación  y  el  sector  cafetero  de  sus  países,  enviasen  al  Director 

Ejecutivo en  funciones  todos  los datos  y  la  investigación pertinente  sobre el  genoma del 

café, junto con sus puntos de vista acerca de propuestas que ya habían sido presentadas a la 

OIC  y  sugerencias de donantes para poner en práctica ese  tipo de  iniciativa.    El Director 

Ejecutivo  en  funciones  presentó  el  documento  PJ‐14/11  Rev.  1  en  el  que  figuran  las 

respuestas  recibidas  de  Colombia,  el  CIRAD  (Francia),  Costa  Rica,  Ecuador,  Haití  y 

PROMECAFÉ.    Los documentos  recibidos de Ecuador  con  información  sobre germoplasma 

del café Arábica y Robusta estaban disponibles en español. 

 
27.  Los  representantes  del  ICGN  no  habían  podido  asistir  en  esta  ocasión,  pero  se 

proponían invitar a un representante de la OIC a que participase en las reuniones del ICGN 

que tendrían  lugar del 14 al 18 de enero de 2012 en San Diego, California, para tratar del 

tipo  de  propuesta  que  podría  prepararse  y  facilitar  actualizaciones  sobre  los  avances 

realizados en la secuencia del genoma del café. 
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28.  El Comité tomó nota de esa información y del documento PJ‐14/11 Rev. 1, e invitó a 

los Miembros que aún no habían respondido al documento ED‐2105/10 a que lo hiciesen a 

la mayor  brevedad  posible  y  enviasen  a  la OIC  información  y  la  investigación  pertinente 

acerca  del  genoma  del  café,  colecciones  de  germoplasma  e  iniciativas  similares  en  sus 

países, y también sugerencias acerca de  la mejor manera de elaborar un programa a  largo 

plazo. 

 

Tema 7:    Otros asuntos 

 

29.  El Comité  tomó nota de que el Consejo examinaría  la composición de  los Comités 

para  2011/12  en  su  107o  período  de  sesiones  de  esa  semana,  tras  lo  cual  el  Comité 

nombraría Presidente y Vicepresidente para 2011/12 de entre los Miembros designados en 

su primera reunión en marzo de 2012. 

 

Tema 8:    Fecha de la próxima reunión 

 

30.  El Comité  tomó nota de que  la próxima  reunión  tendrá  lugar en Londres al mismo 

tiempo que el 108o período de sesiones del Consejo del 5 al 9 de marzo de 2012. 


